

## 齋藤軍治先生 退職記念事業趣意書

謹啓 早春の候 皆様にはご清祥のこととお慶び申し上げます。

さて、京都大学大学院理学研究科教授ならびに京都大学低溫物質科学研究センターライバーサイドアパート長であられます齋藤軍治先生は、今春三月木日を持ちまして定年退職を迎える運びです。

先生は、昭和四十二年三月に北海道大學理学部を御卒業の後、同大學大学院に進み、昭和四十三年に理学修士、昭和四十七年三月に理学博士の学位を得られました。この間、松水義夫先生の研究室にて同研究室の第一期生として、電子を放出しやすい性格を持つ分子（ドナー）と電子を他から受け取りやすい分子（アクセプター）からなる錯体（電荷移動錯体）の御研究を開始されました。その後、昭和四十八年より米国 Emory 大学の T.M. Mengen 教授、昭和五十年よりカナダ Guelph 大学の D. Colic 教授、昭和五十二年より米国 Texas University Dallas 校の J.P. Ferraris 教授の博士研究員として研修を積まれました。

昭和五十四年五月より同時に国立共同研究機構分子科学研究所の助手となられ、後に同研究所所長となりました井口洋夫先生が率いられる研究グループの中で、先見性の高い物質開拓を行われました。錯体を構成するドナーとアクセプターそれぞれの電子供与性や電子受取性の強さ、ならびに、分子の大さきに着目し、系統的に錯体を作成し、比較されました。これにより、ドナー・アクセプターを選択することにより、錯体中での電子（電荷）の移動量を制御できることを示されました。このことは、その後の先生の御研究における発想の源となりました。実際、この結果に基づき、高導電性、あるいは、金属的な錯体を得るために設計指針を導出されました。また、この一連の御研究の中で、BEDT-TTF 或いは、ET と略称される分子の特異性を見いたされました。この分子に着目し、その錯体の開拓を開始されたのがこの時期にあたります。BEDT-TTF は現在でも、最も多様な有機超伝導体を与える導電性成分分子であります。また、超伝導体開拓の副産物とも言える種々の錯体については、現在も国内外でさるなる新規物質の開拓が進められており、それらの構造と物性の研究が進められております。

先生は、昭和五十九年二月に東京大学物理科学研究所の助教授となられた後も、BEDT-TTF の錯体開拓に精力を注がれ、世界で初めて、臨界温度が十ケルビンを超える有機超伝導体を開拓されました。同時期、種々の BEDT-TTF 類錯体の研究も行われました。パラフィン錠の様に電気伝導には直接かかわらない置換基を導入することにより、分子中の導電性を担う部分を結晶中で都合よく配向させ得る等、分子性結晶の構造と物性の制御を進める上で重要な知見を得られました。この分子に着目し、その錯体の開拓を開始されたのがこの時期にあたります。BEDT-TTF は現在でも、最も多様な有機超伝導体を与える導電性成分分子であります。また、超伝導体開拓の副産物とも言える種々の錯体については、現在も国内外でさるなる新規物質の開拓が進められており、それらの構造と物性の研究が進められております。

平成元年九月に京都大学理学部に教授として赴任され、化学教室の分光化学講座の御担当となられました。大学院重点化に伴い、平成七年、所属は理学研究科に異動され、主宰される研究室名も、有機物性化学研究室と改められました。先生は京都においても、一貫して、新規な機能性分子性物質の開拓と、それらの構造と物性の検討、さらに、新たな物質開拓指針や概念の導出に邁進して来られました。BEDT-TTF の類錯体とそれを用いた錯体開拓からは、可視光をほぼ完全に透過しながら金属性の導電性を示す様に錯体微結晶を高分子膜中に配向させた薄膜材料や、一光子が五百分子以上の転移を引き起こす超高速・高効率光誘起超軽移物質の開拓を行われました。TTF 誘導体に双性イオン構造を組みこことにより單一分子種のみからなる有機結晶に導電性を付与すること、また、TTF 誘導体に限らず水素結合による結晶構造の制御とそれによる機能性表現を目指し、極端な基骨格を持つ分子も検討でおられます。TTF 誘導体以外にも、先生は広く機能性物質開拓の可能性を探られています。これら十一ケルビンの範囲で変化する混晶系を開拓する事も成功されました。従来、交差積層型と呼ばれる分子配列をもつ電荷移動錯体は金属配位子化合物を成分とする錯体を開拓されています。また、サッカーボール分子に代表されるフラー・レン化合物を用いた錯体開拓も精力的に進められました。新たな十ケルビン級 BEDT-TTF 超伝導体を開拓され、結晶構造や臨界温度を支配する因子を議論されました。日本学術振興会のパンド充填率の議論から、可視光をほぼ完全に透過しながら金属性の導電性を示す様に錯体微結晶を高分子膜中に配向させた薄膜材料や、一光子が五百分子以上の転移を引き起こす超高速・高効率光誘起超軽移物質の開拓を行われました。TTF 誘導体に双性イオン構造を組みこことにより單一分子種のみからなる有機結晶に導電性を付与すること、また、TTF 誘導体に限らず水素結合による結晶構造の制御とそれによる機能性表現を目指し、極端な基骨格を持つ分子も検討でおられます。TTF 誘導体以外にも、先生は広く機能性物質開拓の可能性を探っています。

この度、京都大学退職に際しまして、先生の永年にわたる研究と教育、さらには大学運営にも係る御尽力を讃え、今後ますますのご活躍をご健康を祈念すべく、ここに同僚・門下生と研究室有志が協力し、退職記念研究会と記念祝賀会をはじめとする左記の記念行事を執り行いたいと存じます。

以上のお研究業績に対して、先生は、昭和六十二年に第四回 井上賞受賞、昭和六十三年に第三十四回 科学記念賞、平成三年に日本表面化学会論文賞、平成十六年に第五十六回 日本化学会賞、平成十七年および平成二十年にBCSJ 論文賞を御受賞になつております。

この度、京都大学退職に際しまして、先生の永年にわたる研究と教育、さらには大学運営にも係る御尽力を讃え、今後ますますのご活躍をご健康を祈念すべく、ここに同僚・門下生と研究室有志が協力し、退職記念研究会と記念祝賀会をはじめとする左記の記念行事を執り行いたいと存じます。

平成二十年三月吉日

## 各 位

### 記

#### 記念事業

「記念研究会 および 記念祝賀会 開催

「有機導電体・超伝導体の化学」

齋藤軍治先生の街講演も予定しております。

他の講演者（五十音順）

芥川 智行先生（北海道大学）

北川 宏一先生（九州大学）

中村 敏和先生（分子科学研究所）

塙内佐智雄先生（産業技術総合研究所）

森 初果先生（東京大学）

\*世話人会も講演を予定しております。

日 時 平成二十年五月十日（土曜日）午後五時三十分より

会 場 京都テルサ テルサホール（西館1階）<http://www.kyoto-teresa.or.jp/index.html>

会 費 一万三千円（記念品代を含む。）

\*払込方法 同封の郵便振替用紙にて平成二十年四月十八日迄にご送金下さい。

なお誠に勝手ながら、領収書は振替払込受領書をもつて代えさせていただきます。

（口座名義） 齋藤軍治先生退職記念事業世話人会

※ご都合により研究会および記念祝賀会に御参加いただけない場合でも、記念品代のみ

の御参加を三千円からお受け致します。払込方法は、記念祝賀会会員と同じです。

までに御郵送願いたく存じます。

※ 記念事業の運営に関しては、僭越ながら、世話人会に御一任下さいます様、併せてお願い致します。本事業についてのお問い合わせは、左記にお願い申し上げます。

〒606-8502 京都市左京区北白川追分町

京都大学大学院 理学研究科 化学教室

有機物性化学研究室 内

齋藤軍治先生退職記念事業世話人会

電話 075-753-14036（ファックス兼用）

矢持 香起 yamochi@kuchem.kyoto-u.ac.jp

大塚 兼弘 otsuka@kuchem.kyoto-u.ac.jp

前里 先彦 maneyo@kuchem.kyoto-u.ac.jp

齋藤軍治先生 退職記念事業 世話人会一同

敬  
具